

arte puede, debe ser, más que un apurar aspectos sabidos, descubrir facetas inéditas de ciertos pintores, como ha sucedido con el "tenebrismo" de este notable artista de Bergamo. El descubrimiento de las tenebrosidades caravagescas ha traído como secuela la reivindicación del primer período de Velázquez y la valorización de Georges de La Tour, misterioso pintor del seiscientos francés.

Las ediciones Martello han publicado esta monografía que constituye, sin duda, la obra capital sobre el pintor y su obra. El texto está firmado por el especialista Roberto Longhi, y en él refunde los anteriores trabajos, especialmente su sagaz estudio *Ultimissime sul Caravaggio*.

Nuevos caminos se están abriendo a los estudiosos de estética mediante el antidogmatismo de los actuales críticos. El descubrimiento del Caravaggio ha sido una batalla librada y ganada contra la crítica idealista y literatoide del siglo XIX.

<https://doi.org/10.29393/At333-28AEAR10028>

ARTE DE EPOCAS INCIERTAS

Interesante ensayo de María Luisa Caturla, editado por la "Revista de Occidente". No por la forma de explayar sus conclusiones, sino por el tema en sí. María Luisa Caturla posee una prosa transparente, sutil, que viene en cierto modo de Ortega y Gasset, su maestro. Pero más que una estilista, es una pensadora a la que preocupa el sentido problemático de nuestra época.

Para la autora esta época hállese, en lo artístico, enferma de incertidumbre. Es una vuelta a estados indecisos y desequilibrados como el flamígero o el manierismo, períodos que superan, a su decir, el fenómeno de transitoriedad. "No se es de transición, como no se parte para la guerra de treinta años..." Según María Luisa Caturla la angustia de las épocas inciertas está precisamente en que se ignoran que son de transición.